



## Synthèse du diagnostic - Paysage

Fiche 4/13

### Des paysages diversifiés

Le Sud-Ouest Amiénois se compose de 8 grandes entités paysagères (voir atlas cartographique - carte n°6) :

- **Le plateau agricole du Vimeu**, qui présente un paysage ouvert, dominé par l'agriculture intensive. Ce paysage a subi de fortes modifications : constructions de hangars agricoles, implantation d'éoliennes, construction de l'autoroute A29, etc...
- **4 vallées humides** : celles du Liger, de la Bresle, de la Selle, et du Dreuil et du Ruisseau d'Airaines. Elles se caractérisent par la présence de relief, par un couvert végétal important, et par des espaces bâtis discrets. Le paysage de ces vallées est plus vert, plus intimiste, et moins monotone que celui du plateau.
- **Les vallées sèches** situées entre la vallée d'Airaines et le Liger. Cet ensemble, qui ne comporte plus de cours d'eau, a été remarquablement préservé au fil des années, et a conservé une ambiance rurale traditionnelle qui s'est estompée ailleurs. Il se distingue par la présence de coteaux boisés, de villages aux implantations géographiques variées, d'architecture traditionnelle et de patrimoine bâti protégé.
- **L'ensemble paysager des Evoissons**, qui se compose des vallées humides de la Poix et des Evoissons, et d'un riche réseau de vallées sèches. Il se caractérise par des paysages verts et une ambiance rurale peu modifiée. Un relief plus doux, et la présence d'étangs distingue cet ensemble des autres vallées humides. Il s'agit d'un ensemble paysager remarquable, qui recèle un potentiel pour le tourisme vert.
- **L'ensemble paysager du Saint-Landon**, le plus diversifié, présente des paysages de plateau, des collines, des boisements, quelques cours d'eau... Comme le plateau agricole, ce paysage a été fortement modifié (éoliennes, infrastructures, développement de l'habitat pavillonnaire etc...).

La richesse des paysages locaux se traduit notamment dans les 22 éléments de repère importants, et les 36 vues remarquables repérées lors du diagnostic.



Le plateau agricole du Vimeu et ses mutations : parcs éoliens, hangars agricoles



Vallée humide de la rivière de Dreuil

### Des caractéristiques paysagères locales à préserver

Les paysages de la CCSOA recèlent des éléments qui sont typiques de la Picardie, et qui participent à conférer son identité au territoire :

- **Les larris** : il s'agit de coteaux calcaires abrupts, traditionnellement consacrés aux activités pastorales, qui accueillent une faune et une flore spécifiques aux milieux calcicoles secs.



## Le saviez-vous ?

Avec la disparition de l'élevage extensif, les larris avaient tendance à être recouverts par des boisements et à disparaître. Aujourd'hui ces milieux sont entretenus et mis en valeur : 4 sentiers de randonnée permettent de découvrir plusieurs larris sur le territoire.



Larris d'Equennes Eramécourt  
(Source : CENP)

- **Les rideaux picards** : les rideaux picards sont des boisements résiduels, de forme linéaire, qui ont été conservés suite aux premiers défrichements du plateau. Les rideaux picards ont tendance à disparaître avec les remembrements.

QUESTION ?

A votre avis, pourquoi les rideaux picards ont-ils été conservés ?

(Réponse en bas de cette fiche)



Rideaux Picards présents dans le territoire communal de Saint-Aubin-Montenoy

- **Les tours de village** : ces chemins périphériques, généralement entourés de haies, ont été créés pour assurer la circulation du bétail d'une prairie à l'autre. Les tours de village participent aujourd'hui à la qualité du cadre de vie, mais sont menacés par les projets urbains (ils sont transformés en rue), et l'évolution des pratiques agricoles (déclin de l'élevage qui entraîne une disparition des pâtures). A l'heure actuelle, il reste 38 tours de villages complets à 70% ou plus dans le Sud-Ouest Amiénois (dont 15 complets à 100%).
- **L'omniprésence des tilleuls** structurant les places vertes et encadrant le patrimoine religieux.



## Le saviez-vous ?

La religion chrétienne prête au tilleul un caractère sacré, en raison de l'odeur de ses fleurs, et de la forme de ses feuilles (associée à la représentation du Sacré Cœur). Des tilleuls sont plantés à proximité des églises depuis le moyen âge.

## Des formes urbaines dominées par le village noyau

Le village noyau est la forme urbaine dominante, puisque qu'elle est présente dans près de la moitié des communes. Certains villages ont conservé une structure parcellaire médiévale, à l'image de Bougainville, Saint-Aubin-Montenoy, ou encore Fricamps (voir atlas cartographique - carte n°7).

Les villages-rue et les villages étalés le long des voies représentent chacun 1 quart des communes. Certaines formes étalées sont préoccupantes en termes de sécurité, par exemple le long de la D1029.

Les 2 bourgs les plus peuplés de la CCSOA, Poix-de-Picardie et Airaines ont quant à eux une forme urbaine fortement marquée par leur reconstruction après-guerre.

Des points de vigilance pour l'avenir en matière de formes urbaine sont de préserver ou recréer les tours de villages, et de mieux prendre en compte le relief dans les extensions.

**Réponse :** Pour lutter contre l'érosion des terres. Ils participent également à la qualité des paysages, et constituent des espaces naturels relais dans la trame verte.